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Рассмотрение проблемы коррупционных преступлений с позиции криминальной психологии 

позволяет определить природу и особенности коррупционного поведения, его мотивацию, 
выявить психологию личности коррупционера, установить закономерности потребительской 
психологии людей, раскрыть психологический механизм коррупции. 

Цель работы – изучение психологических особенностей формирования коррупционного 
поведения как одного из феноменов современной криминальной психологии. 

Материал и методы. Материалом для исследования являются правовые источники, научные 
публикации, отражающие различные точки зрения отечественных и зарубежных юристов, 
психологов; статистические данные Верховного Суда Республики Беларусь. При этом 
использовались общенаучные методы, а также сравнительный и контент-анализа. 

Результаты и их обсуждение. Значительная распространенность коррупционных 
преступлений, высокая степень их рецидива и латентности показывают, что меры уголовного и 
административно-деликтного репрессивного характера зачастую оказываются недостаточно 
эффективными. Данное положение обуславливает необходимость изучения психологических 
особенностей коррупционного поведения с позиции криминальной психологии. Коррупционное 
поведение детерминировано системообразующим фактором, включающим направленность 
личности, систему личностных смыслов, иерархию интернализированных ценностей, 
социальные установки, уровень правосознания, иерархию мотивов. Среди основных 
психологических особенностей корыстных преступников определена деформация их 
потребностной сферы, а именно преобладание утилитарных потребностей, которые блокируют 
потребности высших уровней. Побудительные мотивы у коррупционеров характеризуются 
устойчивостью корыстных побуждений, что обуславливает высокую степень социального 
рецидива данных преступлений. Коррупционное поведение больше связано не с 
определенными корыстными мотивами, а с общей корыстной направленностью личности. 

Заключение. Исследование психологических особенностей коррупционного поведения, 
потребностно-мотивационной сферы коррупционеров, определение психологических 
механизмов формирования корыстных установок позволяют глубже понять природу и сущность 
коррупционных преступлений, разработать эффективную систему мер по противодействию 
коррупции. 
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Consideration of the problem of corruption crimes from the standpoint of criminal psychology 

makes it possible to determine the nature and characteristics of corrupt behavior, its motivation, to 
reveal the psychology of the personality of a corrupt person, to establish the patterns of consumer 
psychology of people, to study the psychological mechanism of corruption. 

The purpose of the scientific work is to study the psychological characteristics of shaping corrupt 
behavior as one of the phenomena of modern criminal psychology. 



Material and methods. The material for the research is legal sources, scientific publications 
reflecting various points of view of domestic and foreign lawyers, psychologists; statistical data of the 
Supreme Court of the Republic of Belarus. The work used general scientific methods, as well as 
comparative and content analysis. 

Findings and their discussion. The significant prevalence of corruption crimes, the high degree of 
their recurrence and latency show that measures of a criminal and administrative-tort repressive 
nature often turn out to be insufficiently effective. This provision makes it necessary to study the 
psychological characteristics of corrupt behavior from the perspective of criminal psychology. Corrupt 
behavior is conditioned by a system-forming factor, including the orientation of the personality, the 
system of personal meanings, the hierarchy of internalized values, social attitudes, the level of legal 
awareness, the hierarchy of motives. Among the main psychological characteristics of mercenary 
criminals, the deformation of their need sphere is determined, namely the predominance of utilitarian 
needs that block the needs of higher levels. The incentives of corrupt officials are characterized by the 
stability of selfish motives, which causes a high degree of social recurrence of these crimes. Corrupt 
behavior is no longer associated with certain selfish motives, but with the general selfish orientation 
of the individual. 

Conclusion. The study of the psychological characteristics of corrupt behavior, the 
needmotivational sphere of corrupt officials, and the identification of the psychological mechanisms 
of shaping selfish attitudes allows a deeper understanding of the nature and essence of corruption 
crimes as well as the development of an effective system of measures to counter corruption. 
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